

# EL PUEBLO DE ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre . . . . . 1,25 pesetas  
Semestre . . . . . 2,50    "  
Año . . . . . 5            "  
Anuncios a precios convencionales

Periódico independiente

Y DE INTERESES MATERIALES

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION Y REDACCION  
en la imprenta de este periódico.

La correspondencia al administrador D. Francisco Antón Valero.  
Plaza Mayor, núm 14—ELCHE.

## Velada en el Círculo Obrero Illicitano

### El banquete

Una numerosa representación del *Círculo Obrero Illicitano*, obsequió el domingo con un banquete, momentos antes de la velada, á los distinguidos escritores D. Joaquín Dicenta y D. Manuel Paso. El banquete fué esmeradamente servido en la fonda *La Constanza*. La mesa elegantemente dispuesta. No hubo más que dos brindis: uno del presidente del Círculo Obrero, felicitándose por aquel acto solemne de fraternidad, y otro del Sr. Dicenta dando las gracias con mucha elocuencia, en su nombre y en el del Sr. Paso, por el honor que se les había hecho.

Al banquete asistieron además de D. Joaquín Dicenta, D. Manuel Paso, y el presidente del Círculo Obrero, los socios Juan Berenguer, Francisco Aznar Valero, Ramon Brotons, Gregorio Tari, Leoncio Mendioia, Francisco González Diez, Jaime Castelló Soler, José Belso, Esteban Martínez Román, López Campello, José Seller y Sellés, Angel Llorca Garcia, Matias Guillén, Germán Penalva, Sanchez Bernard, Francisco Sala, José Campos Pons, Miguel Bordonado, Juan Martínez Fuster, Pascual Martínez Soler, Francisco Ceva Marco, José Agulló Sanchez, Jaime Quiles, Tomás Blasco, Antonio Almela Navarro, José Casanova Bernad, José Botella Tello, Juan Ramón Asencio, Liberato Antón Valero, Juan Martí Serrano, Ramón Botella Candela, Vicente Pastor Soler, Pedro Pérez Baeza, Pascual Castelló, Antonio Penalva y Francisco Antonio Quesada.

Este banquete ha dejado un buen recuerdo. Los socios del *Círculo Obrero Illicitano* (entre los que figuraban algunos *socios protectores*) no pudieron hacer más para obsequiar á los obreros insignes de la inteligencia señores Dicenta y Paso.

El acto resultó brillantísimo.

### LA VELADA

Puede asegurarse que asistieron á esta velada solemnisísima unos mil trabajadores.

En otro lugar de este número pueden ver nuestros lectores las dos poesías de Dicenta y Paso, leídas por sus autores admirablemente, escritas para este acto y extraordinariamente aplaudidas. Los populares autores de *Curro Vargas* leyeron también y recitaron trozos escogidos de sus obras, alcanzando atronad res aplausos.

Tomaron también parte en la velada y fueron aplaudidos el presidente del Círculo, y los Sres. Lopez Campello, Germán Penalva, Francisco Sala y Tomás Blasco.

Los obreros salieron del *Círculo* agradablemente impresionados y deseando se repitan estos actos que honran á la sociedad más importante de Elche.

### A los Obreros illicitanos

¡Salud, nobles amigos! Bendigo á la fortuna que por azar á Elche mi paso encaminó.  
¡Yo no soñé siquiera con esta hermosa tierra, y no pensé que el cielo tenía aquí un rincón.  
Yo contemplé asombrado los altos palmerales, las flores de estos valles, su hermoso cielo azul; Y dije: Elche es la tierra donde el Señor ha puesto mujeres hechiceras con nimbos de su luz.  
Y he visto estas mujeres con ojos soñadores que son los más hermosos por voluntad de Dios.  
Y he visto aquí en los hombres la franca cortésia de aquel que la nobleza juntó con el valor.  
Por eso al encontrarme feliz en esta tierra bendigo á la fortuna porque me trajo aquí.  
De todos los recuerdos más gratos de mi vida será mejor el vuestro, sin duda, para mí.

¡El más grato sin duda! que, al verme entre vosotros, mi espíritu recobra de nuevo su vigor al verme entre los hombres que luchan y trabajan, buscando en el trabajo, la ansiada redención.  
Humilde y pobre obrero de ensueños y de ideas, soldado en el combate que ya iniciado está, esperaré en mi puesto que llegue el nuevo día de respirar ambientes de pura libertad.  
Y, entonces, á los rayos de un sol esplendoroso, que inflamará la tierra con vívido color, saldrán los hombres negros del fondo de las minas á respirar á gusto, mirando cara al sol.

Obreros que labrais la tierra generosa para que el vicio coma, por vuestro esfuerzo, pan! ¡Obreros que tejisteis la seda con que el lujo afrenta la miseria de vuestro santo hogar!  
Los que forjais cañones para elevar tiranos, los mártires eternos del campo y del taller, si la desgracia os une ¡estad firmes y unidos y á resistir con honra y á trabajar con fé!  
Nacido en cuna humilde, consagro á los humildes los pocos pero nobles alientos de mi ser.  
Nacido en cuna humilde y estando entre vosotros será seguramente donde mejor esté.

De la humildad salieron los gérmenes del mundo, humilde fué la flota que al mar llevó Colón y trajo un mundo virgen para la vieja Europa, mundo que al fin ha sido de España panteón.  
En un humilde lecho soñó por vez primera Franklin domar del rayo la traicionera luz, y ¿qué más compañeros? Lo humilde vence al cabo, que humilde fué el pesebre donde nació Jesús!  
Por eso al encontrarme contento entre vosotros entrando en esta humilde y noble institución, mirando las auroras que han de venir mañana, de par en par de júbilo se ensancha el corazón.

La aurora del trabajo ya asoma en el Oriente, el día ya amanece y pronto brillará; no aurora de venganzas, aurora de justicia será el grandioso día que por venir está.

Dejad á los que duermen el sueño de la orgía.  
Dejad á los que roban con insaciable afan.

Dejad á los que torpes cerraron el camino.  
Dejadlos compañeros, que ya despertarán.

Despertarán sin duda. Las nuevas claridades los llenarán de pronto de asombro y de terror, y al preguntar qué ocurre, contestará el trabajo: ¡Soy yo, que he conseguido. Justicia, Paz y Amor.

MANUEL PASO.

### A los obreros de Elche

Obreros illicitanos, nuestra presencia aquí, no es una visita cortés, es un saludo de hermanos. Cuando estreché vuestras manos, cuando vine á este lugar, senti impulsos de gritar con acento de alegría: ¡Dios guarde á la gente mía! ¡Bendito sea mi hogar!...  
Mi hogar, sí; el vuestro, desde hoy, por mí lo considero.  
¿No es la casa del obrero la casa donde yo estoy? Pues también obrero soy; y en tal derecho escudado á vuestra puerta he llegado; y transpongo vuestro umbral y me llamo vuestro igual y me siento á vuestro lado.

Si en la diaria tarea la labor no compartimos, las mismas penas sufrimos, igual es nuestra pelea. Lucha el que esgrime una idea como el que esgrime una azada; entre una y otra jornada no hay diferencia ninguna: La pluma también es una herramienta muy pesada. Gime la pluma al trazar ideas sobre el papel; gime el tirante cordel al dar impulso al telar. Son bracear y pensar la misma ingrata faena; la misma dura condena vá á todo trabajo unida... ¡Consumir la propia vida en servicio de la agena!

Puede un tirano opresor nuestra pluma encadenar; vuestra herramienta doblar puede un ruin explotador; pero también el dolor de una inmerecida suerte, puede vocear tan fuerte que se truequen aquí abajo los útiles de trabajo, en instrumentos de muerte. Puede el papel despreciado ser bandera de combate;

la mano que el hierro bate puede ser puño crispado; y tal momento llegado puede el músculo gritar: ya estoy harto de penar; y el pensamiento decir: pues empieza a destruir que yo sabré edificar.

Podría la pluma tener voces de clarín guerrero que convocase al obrero para morir ó vencer. Y si esto llegara á ser, si al fin la lucha venia, lucha sin cuartel sería, porque el músculo y la idea irían á la pelea con la venganza por guía.

Ni tregua, ni compasión; que en su furia destructora se cobraría en una hora de cien siglos de opresión. No; ni piedad, ni perdón. En esta lucha fatal. Cumplirían por igual su cometido terrible, la razón, que es inflexible y la fuerza, que es brutal.....

¡Que no ocurra, que no sea!... ¡que la redención soñada no surja á golpes de espada ni entre gritos de pelea!... ¡que la obra de la idea, trueque de impulsos humanos, haga que junten las manos los siervos y los señores, y oprimidos y opresores se conviertan en hermanos. Esa es la obra de piedad; la que el progreso reclama; la que bendice y proclama á voces la humanidad. Obra de fraternidad, sacrosanta redención... Por ella mis preces son; en ella confío, obreros: Para ella vengo á ofreceros mi pluma y mi corazón.

JOAQUIN DICENTA.

## CARTA ABIERTA

(Para José M.<sup>a</sup> López Campello)

Querido Pepe.

La otra noche, en nuestra visita al Circulo Obrero, tuvimos una sorpresa tan grata como el recibimiento que nos dispensaron aquellos hijos del trabajo, tan grande como la satisfacción que, al vernos entre los obreros ilicitanos, sentimos nosotros.

Aquella sorpresa fué el descubrimiento de un orador fogoso, grandilocuente, que habla con enérgica sinceridad, sin ridículos amaneramientos retóricos, con el corazón puesto al servicio de santa idea de progreso, de libertad y de justicia.

Te aseguramos que hubo momentos durante el discurso por aquel hombre pronunciado, en que nos sentimos profundamente conmovidos. Los párrafos dedicados á la memoria de Sala pueden compararse, por su triste y dolorosa elocuencia, á las mejores oraciones fúnebres, como pueden compararse á los mejores discursos revolucionarios aquellos otros párrafos en que incitaba á los obreros á mantenerse firmes en la reclamación de sus derechos y á combatir sin tregua por el triunfo definitivo de su causa.

En resumen: un orador notable, un campeón de las nuevas ideas, un hombre que no tiene derecho á vivir oculto, ignorado, que tiene el deber de poner su entendimiento al servicio de los ideales en que las modernas generaciones se inspiran.

Tú, que le conoces, házselo entender así y dale en nuestro nombre un abrazo ó, mejor dicho, recibe ese abrazo, porque tú eres el hombre inteligente, el elocuentísimo orador á quien nosotros aplaudimos con entusiasmo la otra noche en el Circulo Obrero.

JOAQUIN DICENTA

MANUEL PASO

## LOS OBREROS

El periódico EL PUEBLO DE ELCHE no tiene ningún resentimiento con los obreros ilicitanos. Sabemos en esta redacción que el trabajador de *verdad*, el que gana el sustento de su familia con el sudor de su cuerpo, el que constituye la inmensa mayoría del *Circulo Obrero Illicitano*, vive completamente alejado de rencores personales de localidad y resentimientos políticos repugnantes.

No, no culpamos á los obreros, porque sabemos que no se hacen solidarios del acto del presidente Tomás Alonso, que dejó de invitar á varios socios protectores y al periódico EL PUEBLO DE ELCHE á la velada del domingo.

Puede ser Tomás Alonso oficialmente el representante del Circulo Obrero, pero moralmente no lo es, porque se ha demostrado en recientes juntas generales con evidentes derrotas, que son otros tantos votos de censura, y porque al enterarse los obreros que este seminario no había sido invitado á la velada, censuraron al Tomás Alonso, que no escarmienta nunca y sigue convirtiendo al Circulo Obrero en instrumento inconsciente de sus pasiones políticas de pueblo.

Pero es preciso que los obreros empiecen á gobernarse por sí mismos y tengan un presidente obrero, no un teniente alcalde que acude al *Circulo* con el municipal detrás.

EL PUEBLO DE ELCHE, que tiene una redacción de hombres que viven de su trabajo, que ha estado siempre complaciente con el *Circulo*, no es merecedor de la desatención que recibió el domingo del presidente de la sociedad de que tratamos. A nosotros no nos molesta nada esa falta, y no esperábamos ni menos ni más del Tomás Alonso. Escribimos estas líneas para hacer constar que sabemos apreciar la diferencia que hay entre el obrero independiente, libre, agradecido, noble de corazón, y el presidente que antes mira sus fines políticos y la satisfacción de sus odios personales, que el buen nombre del Circulo Obrero de Elche, sociedad que puede contar con nuestra admiración y nuestros respetos.

Sabemos por individuos de la Junta Directiva del Circulo Obrero, que el no invitar á EL PUEBLO DE ELCHE á la velada, no fué un olvido: los vocales lo advirtieron; fué un acto llevado á cabo y de la exclusiva responsabilidad del presidente.

Conste.  
Y memoria.

## ¡Oh, la Naturaleza!

La Naturaleza trata á Elche con todas las dulzuras y delicadezas de una madre amantísima. Elche debe estarla muy reconocido, si es que no anidan en su alma las frialdades de la torpe ingratitude.

Madre de misericordia, la Naturaleza supo proveer á Elche de un Tari que vale lo menos dos; Tari, que se desvivió por el bienestar de su querido Elche, en el cual cifraba todas sus complacencias y toda su fortuna; Tari, que supo sufrir con estoica resignación todas las persecuciones y todas las injusticias del mártir; Tari, que aguantó las inclemencias de una multitud perturbada que no llegó á comprenderle; Tari, que sacrificó su tranquilidad, su bolsa y hasta su vida, quizás, por el bien de este su querido Elche. al cual adornó, empolvó, lavó y peinó como á mujer coqueta proveyéndole de paseos y fuentes, que es como colocar frescura y arreboles en cara mustia y agostada por los años; Tari, en fin, que no se rindió á tanta contradicción y supo mantenerse tieso como poste de telégrafo ó pilón de amojonamiento, y erguido y arrogante como torre que en medio del Océano sostiene luminoso faro, á pesar del embate continuo de las embravecidas olas que no pueden comprender la alta misión que allí, en aquellas rugientes soledades, está llamado á desempeñar.

Pero Tari cayó, y al caer con la caída del brillante meteoro, no por eso dejó al afortunado Elche sin amparo, porque la Naturaleza, pródiga y previsora, había ya creado para este caso á nuestro novel y simpático alcalde que,

en punto á desvivirse y no dormir por el bien de Elche, no le vá en zaga al Tari de marras.

Y aquí tenemos al querido, dulce y melifluido Sebastián, famoso por su campaña administrativa, por su guerra á los pastores, por sus denuncias contra EL PUEBLO DE ELCHE, y por sus *cosas*, porque todos los grandes hombres tienen *cosas*, y de que él lo es no cabe duda. Grande hombre, sí, porque se hace estimar de los que lo son y gustan de su trato y cántanle alabanzas y danle bombos en la prensa los ilustres hombres que se han honrado con su hospitalidad en estos días, atareados y por demás zarandeados del famoso eclipse.

¡Ahí es nada verse y oírse y sentirse ensalzar por Flammarion, nada menos que en *El Imparcial*, que es como si dijéramos por las mil trompetas de la fama! Porque Flammarion le llama allí «la verdadera Providencia de los astrónomos», que es como llamarle la verdadera Tía Javiera del eclipse, ya que merced á él los astrónomos han podido ver y observar y admirar el brillante fenómeno celeste. Nada han hecho con los sabios extranjeros los señores Torregrosa, López, Parres, Pomares Ceva y todos los que han puesto sus fincas á disposición de la ciencia. Todo lo ha hecho Sebastián, nuestro buen alcalde, «dulce y sabroso como la fruta del cercado ageno!»

Y no decimos nada de la finca en donde se ha instalado el observatorio de San Fernando, porque tenemos entendido que á esta comisión española le ha costado el dinero su instalación: allá unas cien pesetas.

¡Estos son de casa, habrá dicho nuestro ínclito alcalde, y en familia no se usan cumplimientos! Y, siguiendo la misma consigna, tampoco invitó al banquete con que obsequió al ilustre Flammarion, á la señora cuya era la finca en que se alojaban el representante del observatorio del Vaticano y el general Viniegra, todos españoles. ¡Cumplidos con paisanos! ¡¡Bá...!!

Pero esta es *peccata minuta*; y la prueba es que por ello ni se perturbó el movimiento de los astros, ni el eclipse faltó á la cita, ni siquiera se ha dejado cesante á nuestro alcalde; antes al contrario, no falta quien asegure que espera ser condecorado con alguna insignia extranjera, como recompensa á todos sus desvelos y á todos los *suores* que ha sufrido en estos ascenderados días del eclipse.

Y la verdad es que la merece. Aunque no sea más que por lo bien que habla el francés.

Es una bendición de Dios oírle decir: *Je suis le maire d'Elche*.

Lo dice todo menos *le maire*.

Y quizás tenga razón.

Porque lo cierto es que Flammarion enseñu-da la conoció.

En fin, que la Naturaleza trata á Elche con verdadero mimo, y debemos estarla muy reconocidos. Después de darnos á Tari y á Canales, nos ha favorecido con un eclipse para que se luzca nuestro alcalde.

También debiéramos nosotros darle á ella una cruz de las que nos sobran.

Porque para cruces, nosotros.

Que somos los crucificados.

## COSAS DE ELCHE

### Asunto judicial

Está llamando poderosamente la atención pública en la ciudad de Elche, un juicio declarativo de menor cuantía sobre reclamación de cantidad, que se halla en tramitación en aquel Juzgado de primera instancia, entre D. Bernardo Lucerga Hernández y D. Francisco García Mendiola.

Mal debe estar el asunto para el demandante puesto que el letrado D. Andrés Tari Sanchez, primer testigo de la lista presentada por aquel, al prestar su declaración el día dos del actual, falto sin duda de razones que pudieran favorecer la defensa de la parte, á cuya instancia declaraba y por quien se interesa muchísimo, apeló al *correcto* y *contundente* argumento de dirigir ofensas á su compañero el abogado Don Francisco Galán Bernad. Como este señor es muy conocido por sus conciudadanos, y todos saben que su amistad fué en otro tiempo muy

solicitada por el Sr. Tari, que hacia grandes elogios de aquel, esas ofensas dieron al testigo resultado contraproducente, motivando murmullos en el público, que el digno Juez de primera instancia D. Vicente E. Llopis Miralles, tuviera que llamar al orden al declarante, recordándole los respetos que se deben al compañero, y demostraron que la mucha luz que se va haciendo en dicho litigio, molesta grandemente la ya cansada vista del Sr. Tari.

#### Nuevo sacerdote

Don Ramón Campello Sempere, nos participa su promoción al Sagrado Orden del Presbiterado, y nos invita, en unión de su señora madre, hermanas, y de los padrinos Doña Josefa Parreño de Torregrosa y Don Ricardo Parreño, á la misa solemne que por vez primera cantará en la Insigne Iglesia Parroquial de San Juan Bautista de Elche esta mañana á las ocho.

Ocupará la Cátedra Sagrada Don Gerónimo García, cura propio de la misma, y durante la misa tocará el notable octeto que tantas veces se ha hecho aplaudir en cuantas ocasiones se han presentado.

EL PUEBLO DE ELCHE se asocia con gusto á la alegría que debe sentir el misacantano, con tan solemne motivo, y enviamos nuestra enhorabuena á su estimada familia.

#### A Novelda

Invitados por cariñosos amigos de Novelda, y queriendo rendir un tributo de admiración á Joaquín Dicenta, salieron el sábado para aquel pueblo Dicenta, Lopez Campello, Llorente, Paso, y algunos amigos más, para asistir á las representaciones de *Juan José* y *El Señor Feudal*.

Novelda, que como Elche, sabe recibir dignamente á sus huéspedes, habrá dispensado seguramente una cariñosa acogida á los invitados.

Según nos dicen los aficionados del vecino pueblo, representarán las dos producciones dramáticas más populares de Dicenta.

EL PUEBLO DE ELCHE, de antemano, envía un aplauso entusiasta á los amigos de Novelda.

Porque quedarán bien. ¡Vaya si quedarán bien!

#### Venta

Se desea vender una acción de «La Eléctrica Illicitana». Darán razón en la Administración de este periódico.

#### Comunidad de labradores de la ciudad de Elche

Se convoca á Junta general á los que forman dicha comunidad, para el domingo día 24 del corriente, á las nueve de la mañana, en el Salon de Sesiones del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad, para la elección de Síndicos y Jurados, y los suplentes para unos y otros cargos. Todo con arreglo á lo dispuesto en los artículos 8.º á 19 de las Ordenanzas.

Elche 8 de Junio de 1900.—El Presidente de la Comisión, Manuel Campello.—Pedro Revenga.—Joaquín Santo.—Juan Selva.—Luis Cruz.

#### Anuncio

Con el objeto de que no sufra retraso el nombramiento de los guardas jurados retribuidos que ha de tener el Sindicato de Labradores de Elche, se llama á concurso á todos los que deseen ocupar dichas plazas, que estarán retribuidas con el haber diario de dos pesetas, y la tercera parte de las multas, para que presenten las instancias antes del día 24 del corriente, en casa del Sr. D. Luis Cruz y Pasqual de Bonanza, Paseo de Brú, número 17, donde se darán más informes.

Según el artículo 3.º del Reglamento de Guardas, las personas que desempeñen estos cargos han de reunir las condiciones siguientes:

1.ª Edad de veinticinco á cuarenta y cinco años.—2.ª Talla no menor de un metro seis centos cuarenta milímetros.—3.ª Constitución sana y aptitud patente.—4.ª No tener defecto físico que impida el cumplimiento del cargo.—5.ª Ser de reconocidas buenas costumbres y gozar de buena fama.—6.ª Saber leer y escribir hasta demostrar suficiencia para redactar y escribir los partes y atestados que surgieran

de su misión.—7.ª No haber sufrido penas de ninguna clase ni tener mala nota en su hoja de servicios, si es licenciado del Ejército.—8.ª No ser propietario de ganado ni pariente, dentro del tercer grado, de ganaderos, ó propietarios de ganados.

En igualdad de circunstancias serán preferidos los licenciados del Ejército, y de entre estos, los procedentes de la Guardia civil.

Las solicitudes se presentarán redactadas de puño y letra de los solicitantes, expresando en ellas el nombre de tres personas conocidas y de arraigo de la población, á quienes se les pueda pedir los informes de buena conducta y el domicilio de los mismos para gobierno del Sindicato.

Fíjese: El Alcalde,—El Presidente Interino, Manuel Campello.

#### Satisfacción

La tenemos, y muy grande, al participar al buen pueblo de Elche que á su Muy Ilustre Alcalde se le ha concedido, por nuestro paternal gobierno silvestra, los honores de Jefe de Administración civil, á cambio de lo muy bien que se portó recibiendo á los sabios astrónomos que vinieron á observar el pasado eclipse.

Fuera de haber alojado en su casa al ilustre Flammarión y de haber dado en su honor un banquete, no sabemos que nuestro simpático alcalde haya hecho más de lo que cualquiera hizo recibiendo á los astrónomos. Porque si él cedió su finca al Conde de la Baume Pluvinel, otros cedieron también las suyas á los demás, y así todos están iguales.

¿Fué porque alojó á Flammarión? Esto nada tiene que agradecer por el Gobierno, ya que el mismo alcalde fué quien se ofreció; y hubiera sido muy feo que se hubiera arrepentido y lo hubiera echado á la calle. En cuyo caso no le hubiera faltado alojamiento al popular astrónomo.

¿Ha sido la recompensa por haber permitido la entrada en Elche á los demás sabios? Si se tiene en cuenta que el no haberlo hecho así hubiera sido una grosería sin ejemplo que nos hubiera indisputado con las demás naciones, encontraremos que tampoco habrá sido por esto la recompensa.

Señor, ¿por qué se le habrán concedido esos honores?

De todos modos, reciba nuestra enhorabuena nuestro querido alcalde y á ver si en la primera procesión luce el uniforme.

¡¡¡Qué bonito!!!

## POLITIQUELLA

#### De visita

El viernes fueron á Orihuela á visitar al ex-ministro Sr. Capdepón, los distinguidos fusionistas D. Rafael Beltrán, D. Eduardo Carratalá y D. Andrés Tari.

Nos aseguran que la visita no es mas que de pura cortesía, pero los maliciosos, que siempre los hay, tratan de relacionar este viaje con ciertas tendencias capdeponistas que ahora privan. Veremos.

## SECCIÓN AGRÍCOLA

### ALFALFA

Siguiendo lo indicado en mi artículo anterior, sobre las plagas de la alfalfa y modo de combatir las, llamo la atención de los señores propietarios para que se fijen en el inmenso beneficio que les resultaría si pudieran salvar uno ó más cortes de hierba que precisamente han de perder y que cuento que vale la pena el dedicarse á hacer ensayos que muy gustoso haría en mis tierras; pero como desgraciadamente para mí, no las poseo, no puedo hacerlos, y no los haré si no me prestan terreno para ello.

El polvo y cenizas de tabaco tiene condiciones muy buenas para la agricultura, porque después de ser un insecticida muy bueno, es un excelente abono, y si se mezcla con el estiércol en proporción de un 10 por 100, aumenta la ri-

queza de éste en un 50 por 100. Su coste es relativamente barato, pues cuesta un saco de 70 kilogramos, puesto en Elche, 4 pesetas 90 céntimos, y tiene una riqueza de abonos, equivalente á un carro y medio de estiércol de cuadra.

Para enriquecer de sustancias alimenticias para toda clase de cultivos, se hace la combinación con el estiércol en la forma siguiente: Al tiempo de remover el estiércol para curarlo, se echa una capa de estiércol de unos 20 centímetros de espesor y se le pone otra capa de dos centímetros de polvo de tabaco, se rocia por igual con una regadera y se siguen poniendo capas en la misma forma. Al mes de hecha esta operación se vuelve á remover el estiércol para que se mezcle bien y se observará que el estercero despide mucho calor y para evitar que se volatilicen las sustancias que contiene se le tapara ó cubrirá bien con tierra.

La práctica de muchos años me ha demostrado en otras comarcas las grandes ventajas del polvo y cenizas de tabaco, especialmente en las alfalfas.

Recuerdo que una vez se me presentó en un campo de alfalfa una oruga que resistía mucho á los insecticidas y tuve que recurrir á otros procedimientos químicos para hacerla desaparecer, y agregué al polvo de tabaco sulfato de hierro y algo de sal, y con esta combinación la hice desaparecer por completo.

Después de lo dicho no creo que será difícil alcanzar que algún propietario se decida á que haga los ensayos en una pequeña parcela de alfalfa, y si consigue salvarla, verá coronados por el éxito mis trabajos que los hago únicamente por hacer bien á los agricultores.

SERAFIN SEGURA.

## Amenidades

### ¡Te quiero!

Lejos de mí, desprecias mis amores,  
Sin pensar en que fuiste mi esperanza;  
Mi pobre corazón pide venganza  
Anegado en el mar de sus dolores.

Tranquila, al olvidarme, ya no lloras  
Como en tiempos mejores, por mi ausencia;  
¡Qué te importa mirarme en tu presencia,  
Si no piensas en mí, si no me adoras!

¡Quién sabe si tus lágrimas de un día  
Fingiste, por capricho, bella ingrata!  
¡Quién sabe si fué el llanto que hoy me mata  
Liviana vanidad, coquetería!

Tus excusas no sé, nada me dices  
Que pueda yo creer, en tu defensa;  
Solo sé, que destruyes con la ofensa  
Aquellas ilusiones tan felices.

Todavía parece que en mí siento  
La impresión de tus frases de cariño,  
Y lloro al recordarlas, como un niño,  
Fijando en tí mi triste pensamiento.

Aún recuerdo con pena aquellos días  
En que tuyo, dichosa, me llamabas,  
Y mi amor dulcemente me rogabas  
Jurando que jamás me olvidarias.

No sé si eres culpable ó inocente  
Y no acierto á explicarme tu desvío;  
¿Por qué ya no me quieres, dueño mío?  
¿Por qué me niegas, dí, tu amor ferviente?

Yo que siempre contigo fui sincero,  
Sufro al ver que no soy correspondido;  
Y envuelto en el sudario de tu olvido,  
Bendigo mi sufrir, porque te quiero.

CARLOS LLOPIS Y REYNEL.

Alicante y Mayo 1900.

Imprenta de Antonio Reus

# JOAQUIN PÉREZ

GRUJAN (DENTISTA)  
FABRICA DE DENTURAS POSTIZAS GARANTIZADAS.  
EMPASTES, LIMPIEZA DE DIENTES Y EXTRACCIONES SIN DOLOR  
S. Ivador—5—Elche

## FRANCISCO PEREZ

ALVADO 5 ELCHE

Se hacen tarjetas, última novedad, para felicitaciones

## VINO DE "LOS DISCOLOS,"

Se recomienda esta clase de vino blanco á todas las personas de buen gusto y que quieran tener la convicción de que beben vino fino y puro, siendo á la vez higiénico, digestivo y recomendado contra la anemia, clorosis, debilidad general y vejez prematura.

El vino de Los Discolos está elaborado por un nuevo procedimiento que ha sido objeto de grandes elogios por parte de los principales cosecheros de España.

El vino de Los Discolos será presentado en las exposiciones de Paris y Murcia.

El vino de Los Discolos conserva la blancura del cutis y no produce el color negrozco y encendido que caracteriza á los bebedores de vinos oscuros. De aquí que este vino conserva la belleza, limpia fija y da esplendor.

Puntos de venta en Elche: En las oficinas de la sociedad Los Discolos; en casa del reputado cosechero D. Pascual Molis, y en el establecimiento de Don Carlos Anton.

Se vende también en las principales casas de vinos de España y del Extranjero.

Precio del cántaro: 5 pesetas.

Una botella: 1 peseta.

Análisis  
garantizados  
Abonos  
especiales



Único  
representante  
en Elche:  
Serafin Segura

## La URBANA

Seguro contra incendios, explosión, paralización de trabajo y pérdida de alquileres  
Seguro sobre la vida combinado y complementario contra accidentes de coches y caballos  
Paris. - Calle Le Peletier, 8 y 10

Esta Compañía es la más antigua de España  
Dirección en Alicante: D. Ricardo Fó y Julia, Mendez Núñez, 38, principal.

Agencia en Elche, J. Botella Rosado

Calle Mayor Ciudad, número 1

# IMPRENTA DE ANTONIO REUS

No hay duda alguna que la imprenta de D. Antonio Reus es de las más acreditadas de Alicante, tanto por la limpieza en los trabajos, como por la economía en los precios. Plaza de Isabel II, núm. 6.



SIN RIVAL PARA QUITAR MANCHAS

Barnices, brochas, colores en polvo, en pasta y en tubos. Paletinas, Cepillos para empaquetar, Pincelaría, Espátulas, Paños pintados, Purpurinas, Aluminio, Aceites, Cola del país y extra-njera, Gelatinas, pez, co otónia, Gomas, secarotes líquidos y en polvo.

Farmacia y Droguería: Ldo. G. Ruiz. --Elche

## MERCADO DE ELCHE

Precio medio que los artículos siguientes han alcanzado en este mercado durante la semana anterior según datos que nos ha facilitado la casa de comercio de D. Carlos Anton:

### CEBADA

Cabiz 33 pesetas.  
Son pocas las transacciones que se efectúan con este cereal por la escasez de existencias y más aún por la resistencia á vender de los tenedores que auguran será nula la cosecha próxima.

### TRIGOS

Bombay los 100 kilos 35'25 pesetas.  
Extremos idem 36 idem.  
Al-gos idem 36'50 idem.  
Andaluces idem 35'50 idem.  
Manchegos idem 35 idem.  
Pocas operaciones.

### AVENA

Rubia superior los 100 kilos 19 pesetas.  
El cabiz idem 18 idem.

### MAÍZ

Blanco del país los 100 kilos 24 pesetas.  
Extranjero amarillo idem 25 idem.  
Tendencia á más alza.

### VINOS

Tinto superior de 16.º el cántaro 1'75 pesetas.  
Idem idem 13.º idem 1'50 idem.  
Blanco seco 17.º idem 3 idem.  
Moscatel 20.º licor idem 7 idem.  
Moscatel añejo según edad de diez á 18 idem.

### AGUARDIENTES

Según graduación de 6 á 15 pesetas cántaro.

### ACEITES

Fino superior arroba de 8 kilos nueve pesetas.  
1.º superior idem 8'50 idem.  
2.º corriente idem 8 idem.  
3.º bueno idem 7'50 idem.  
Tendencias á más alza pues son muchas las demandas para el extranjero.